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М.С.: Любовь Валентинов-

на, скажите, а какой ВУЗ Вы 
окончили?

Л.В.: Я окончила Ярослав-
ский государственный уни-
верситет по специальности 
«Правоведение», получив ква-
лификацию «Юрист».

М.С.: Поясните, пожалуйста, 
чем был обусловлен выбор Ва-
шей профессии?

Л.В.: Тем, что я рано поняла 
ее социальную значимость. 
Вокруг так много было людей, 
униженных и оскорбленных. 
Хотелось их защитить. Про-
фессия юриста, как никакая 
другая, предназначена для 
этого. Конечно, не обошлось 
и без романтики, без фильмов, 
песен и книг. Трудно сейчас 
передать те чувства, кото-
рые испытывала я, слушая 
в исполнении Вла димира 
Трошина «Здравствуйте, наш 
участковый» или наблюдая 
за героями фильма «Сержант 
ми лиции», а так же читая 
книгу с одноименным назва-
нием. Хотелось стать таким 
же нужным человеком, столь 
же отважным и доблестным. 
Я не могла ждать окончания 
школы и еще будучи восьми-
классницей пыталась внести 
свой вклад в благородное дело 
предупреж дения правона-
рушений. На базе местного 
РОВД был создан отряд юных 
друзей ГАИ. Меня назначили 
его командиром. Это был мой 
первый опыт руководства 
мужским коллективом. По-
разительно, что с нашим от-
рядом считались и работники 
ГАИ, и взрослые обществен-
ные автоинспекторы и во-
дители. Однако наши хитрые 
секреты и методику взаимо-
действия оставлю при себе. 
После такой «школы» мой вы-
бор будущей специальности 
уже стал сознательным. 

М.С.: Скажите, а насколько 
активно Вы проводили время в 
свои студенческие годы?

Л.В.: Активно занималась 
нау чной и общественной 
работой. Со второго курса 
возглавляла Совет СНО уни-
верситета. Играла в баскет-
бол. Посещала литературную 
группу «Парус» при областной 
молодежной газете «Юность», 
где общалась с молодыми про-
заиками и поэтами,  писала 
стихи. Радовалась, когда их 
публиковали на страницах 
этого периоди ческого из-
дания. Тогда это казалось 
важным. 

 М.С.: А теперь уже не важ-
но?

Л.В.: А теперь стихи для 
меня всего лишь способ само-
выражения, метод познания 
самой себя, утешение в труд-
ную минуту. Будут ли их пу-
бликовать – уже не главное.

М.С.: Каков Ваш трудовой 
стаж в ВолГУ?

Л.В.: На постоянной основе 
я работаю в Волгоградском 
университете с августа 1990 
года. 

М.С.: Расскажите, а каким 
Вы видели факультет в начале 
своей профессиональной дея-
тельности и как он выглядит 
сейчас? Есть ли отличия?

Л.В.: Вначале факультет был 
маленьким, хрупким, стра-
дающим дефицитом кадров, 

зависимым от других вузов, 
особенно от ВСШ МВД. А 
за 20 лет он окреп, стал по-
настоящему самостоятель-
ным, «оброс» профессорами 
и доцентами. Это здорово. 
Изменилось, однако, кое-что 
еще. Коммерционализация 
образования не могла не кос-
нуться и нашего факультета. 
К сожалению, далеко не все, 
кому факультет вынуж ден 
оказывать платные образо-
вательные услуги, способен 
учиться. Кое-кто пришел не 
за знаниями и умениями, а 
за документом. Кое-кто не 
хочет понять, что высшее об-
разование в нашей стране не 
является общеобязательным 
и что его приобретение личное 
дело каждого члена общества. 
Нельзя обучить того, кто не 
испытывает потребности в 
обучении.

М.С.: Расскажите, пожалуй-
ста, о своем профессиональном 
росте на юридическом факуль-
тете.

Л.В.: Можно сказать, что 
своим профессиона льным 
ростом я во многом обязана 
факультету и университету. 
Я пришла сюда кандидатом 
юридических наук. Именно 
здесь писала свою докторскую 

диссертацию. В качестве пре-
подавателя ВолГУ я получила 
ученое звание профессора. 
Здесь я продвинулась от стар-
шего преподавателя до заве-
дующей кафедрой. Вот уже 15 
лет занимаю я эту должность. 
Мне отрадно, что кафедра 
в основном состоит из моих 
учеников, способных рабо-
тать в мире и согласии друг 
с другом, готовых бороться 
за качество образования. У 
наших преподавателей есть, 
чему поучиться, хотя их талан-
ты, конечно же, еще не нашли 
полной реализации. Думаю, у 
них все еще впереди. 

М.С.: Любовь Валентиновна, 
а какими качествами, на Ваш 
взгляд, обладали студенты 
прошлых лет, и сохранилось 
ли что-то у нынешнего поко-
ления?

Л.В.: Слава Богу, еще есть 
студенты, обладающие ка-

чествами, необходимыми 
будущим юристам. На маги-
стерской программе нашей 
кафедры сейчас обучаются в 
большинстве своем именно 
такие ребята – целеустрем-
ленные, въедливые, трудолю-
бивые, самостоятельные, от-
ветственные. Жаль только, что 
не так много осталось молодых 
людей, готовых бескорыстно 
служить юридической науке, 
долгое время испытывая мате-
риальные трудности, ущемляя 
себя. Ведь юридическая наука 
не слишком доходна.   

М.С.: А какие качества Вы 
больше всего цените в студен-
тах?

Л.В.: Прежде всего те, кото-
рые вообще ценю в людях. Это 
честность и доброта. Я искрен-
не страдаю, когда становлюсь 
свидетельницей проявления 
студентом непорядочности 
или агрессии по отношению 
к другому человеку. Глубокое 
уважение у меня вызывают 
ребята, способные призна-
вать свои ошибки, и, напро-
тив, огорчают те, кто готов 
винить в своих промахах кого 
угодно, кроме себя. Я всегда 
буду поощрять тех, кто умеет 
работать над собой, кто стре-
мится развить свои способ-

ности, кто жаден до знаний, 
пытлив, любознателен. Я не 
боюсь студентов, задающих 
преподавателю сложные во-
просы. Именно такие ученики 
заставляют держаться в тону-
се, расти в профессиональном 
отношении.

М.С.: Как Вы считаете, ка-
кую работу на факультете не-
обходимо проводить для его 
дальнейшего процветания?

Л.В.: Следует работать во 
всех направлениях. Препо-
давателям пора заняться на-
писанием собственных учеб-
ников. Последние должны 
быть по всем базовым дисци-
плинам свои, то есть вышед-
шие из-под пера сотрудников 
ВолГУ. Студенческая наука 
должна выйти на качественно 
новый уровень. Плохо, что 
нет грантов, в которых бы 
принима ли у частие наши 
студенты-юристы. Единичны 

публикации студентов в цен-
тральной печати. Случайны 
победы на конкурсах Всерос-
сийского уровня. Нет пока 
активности самих студентов в 
организации научной работы 
в этой среде. Мне до сих пор 
не понятно, почему секциями 
научных студенческих конфе-
ренций руководят не студен-
ты, а профессора и доценты. 
Почему мнение студентов не 
учитывается при подведении 
итогов научных мероприятий, 
тоже загадка для меня. Нам 
всем, преподавателям и сту-
дентам, необходимо серьезно 
заняться профориентацион-
ной деятельностью. При этом 
необходимо добиваться не 
столько изменения в сторону 
увеличения соответствующих 
количественных показателей, 
сколько привлечения в ВолГУ 
талантливых ребят. Нужны 
конференции, конкурсы, пра-
вовые игры для школьников, 
носящие не разовый, а серий-
ных характер. Нужна регуляр-
ная работа с отстающими сту-
дентами. Здесь без поддержки 
студенческого актива тоже не 
обойтись. Неужели нашему 
студенчеству все равно, что 
в его рядах пребывают люди, 
чье поведение постоянно яв-
ляется предметом кафедраль-
ных «разбирательств»? Разве 
можно спокойно относиться 
к тому, что целый ряд членов 
студенческого коллектива 
больше времени проводят в 
коридоре, ожидая очередной 
«пересдачи», чем в аудитории? 
Простое товарищеское осуж-
дение иногда действеннее, 
чем принудительные меры. А 
товарищеская помощь – тем 
более.

М.С.: Расскажите, пожалуй-
ста, о сфере своих интересов в 
профессиональном плане?

Л.В.: Эти интересы давно 
уже стали кафедральными. 
Оформи лись два нау чных 
направления: 1) «Уголовно-
правовая охрана правосудия» 
и 2) «Проблемы дифференци-
ации уголовной ответствен-
ности и освобож дени я от 

нее». Надеюсь, что не в очень 
далеком будущем на их базе 
сформируется- таки научная 
школа. И здесь я очень рассчи-
тываю как на поддержку своих 
нынешних коллег, так и на 
приток свежих сил, ожидае-
мый со стороны сегодняшних 
студентов. 

М.С.: Любовь Валентиновна,
а что Вы можете вспомнить ин-
тересного за годы своей работы 
на факультете?

Л.В.: Интересных событий 
было много. Но одно памятно 
особенно. Теперь уже мало,
кто помнит, что наши студен-
ты в 1995 году заняли II место 
в телевизионном конкурсе 
«Amica veritas», уступив только 
МГУ. А мне выпала честь быть 
научным руководителем на-
шей команды. Сейчас смешно 
и приятно вспоминать по-
сиделки в московских гости-
ницах, связанные с подготов-
кой к данному мероприятию.
Однаж ды перебудили всех 
немцев, остановившихся в 
соседних номерах, репетируя  
«Оду суду присяжных», кото-
рую пришлось сочинять для 
конкурса. Я до сих пор помню,
как Наташа Звездина десятки 
раз, на разные лады, повторя-
ла одну и ту же фразу «О, пра-
восудия венец!», пока мы не 
добились нужного прочтения.
Я бесконечно рада, что боль-
шинство из ребят, входящих в 
данную команду, состоялись 
как юристы – профессионалы 
высокого класса. Довольна,
что Алексей  Рожнов много лет 
уже с нами. Наталья Звезди-
на – преуспевающий адвокат.
Олег Репников – работник 
прокуратуры. А недавно узна-
ла, что в диссертационном со-
вете ВолГУ успешно защитил 
кандидатскую диссертацию 
Илья Ребиков.

М.С.: Ну и напоследок, чтобы 
Вы пожелали факультету по 
случаю Нового года?

Л.В. Факультету – процве-
тания, а его преподавателям 
и студентам прибавлю еще не-
сколько стихотворных строк:

Я не буду ни деньги, ни славу 
Вам сулить в Вашем новом году.

Но мне очень хочется, право,
Чтоб с собою Вы были в ладу.

Чтобы самые сильные страсти
Не загнали Вас в замкнутый круг,
Чтоб Вам душу не рвали на части

Ни враги, ни родные, ни друг.
И какие б бои не гремели,

Дай Вам Бог все достойно снести.
Будьте счастливы в выборе цели

И удачливы к ней на пути!


